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 ثلاثة بالتاء قل للعشرة ... في عد ما آحاده مذكره

 في الضد جرد والمميز أجرر ... جمعا بلفظ قلة في الأكثر

ويضاف تثبت التاء في ثلاثة وأربعة وما بعدهما إلى عشرة إن كان المعدود بهما مذكرا وتسقط إن كان مؤنثا 

 .إلى جمع نحو عندي ثلاثة رجال وأربع نساء وهكذا إلى عشرة

وأشار بقوله جمعا بلفظ قلة في الأكثر إلى أن المعدود بها إن كان له جمع قلة وكثرة لم يضف العدد في 

 .الغالب إلا إلى جمع القلة فتقول عندي ثلاثة أفلس وثلاث أنفس ويقل عندي ثلاثة فلوس وثلاث نفوس

فأضاف ثلاثة إلى جمع  {وَالْمُطَلَّقَاتُ يَتَرَبَّصْنَ بِأَنْفُسِهِنَّ ثَلاثَةَ قُرُوء  } :على غير الأكثر قوله تعالىومما جاء 

 .الكثرة مع وجود جمع القلة وهو أقراء فإن لم يكن للاسم إلا جمع كثرة لم يضف إلا إليه نحو ثلاثة رجال

 

 ومائة والألف للفرد أضف

 قد ردف ومائة بالجمع نزرا ...

قد سبق أن ثلاثة وما بعدها إلى عشرة لا تضاف إلا إلى جمع وذكر هنا أن مائة وألفا من الأعداد المضافة 

 إلى مفرد وأنهما لا يضافان إلا

وَلَبِثُوا فِي } :نحو عندي مائة رجل وألف درهم وورد إضافة مائة إلى جمع قليلا ومنه قراءة حمزة والكسائي

 .بإضافة مائة إلى سنين. {مِائَة  سِنِينَ كَهْفِهِمْ ثَلاثَ 

 

 

 



 

 :والحاصل أن العدد المضاف على قسمين

 ما لا يضاف إلا إلى جمع وهو ثلاثة إلى عشرة :أحدهما

مالا يضاف إلا إلى مفرد وهو مائه وألف وتثنيتهما نحو مائتا درهم وألفا درهم وأما إضافة مائة إلى  :والثاني

 جمع فقليل

 

 وصلنه بعشر ... مركبا قاصد معدود ذكروأحد أذكر 

 وقل لدى التأنيث إحدى عشرة ... والشين فيها عن تميم كسره

 ومع غير أحد وإحدى ... ما معهما فعلت فافعل قصدا

 ولثلاثة وتسعة وما ... بينهما إن ركبا ما قدما

واحد نحو أحد عشر واثنا لما فرغ من ذكر العدد المضاف ذكر العدد المركب فيركب عشرة مع ما دونها إلى 

عشر وثلاثة عشر وأربعة عشر إلى تسعة عشر هذا للمذكر وتقول في المؤنث إحدى عشرة واثنتا عشرة 

 .وثلاث عشرة وأربع عشرة إلى تسع عشرة فللمذكر أحد واثنا وللمؤنث إحدى واثنتا

فيها إن كان المعدود مذكرا  أما ثلاثة وما بعدها إلى تسعة فحكمها بعد التركيب كحكمها قبله فتثبت التاء

 .وتسقط إن كان مؤنثا

وأما عشرة وهو الجزء الأخير فتسقط التاء منه إن كان المعدود مذكرا وتثبت إن كان مؤنثا على العكس من 

ثلاثة فما بعدها فتقول عندي ثلاثة عشر رجلا وثلاث عشرة امرأة وكذلك حكم عشرة مع أحد وإحدى واثنين 

شر رجلا واثنا عشر رجلا بإسقاط التاء وتقول إحدى عشرة امرأة واثنتا عشرة امرأة واثنتين فتقول أحد ع

 .بإثبات التاء ويجوز في شين عشرة مع المؤنث التسكين ويجوز أيضا كسرها وهي لغة تميم



 

 وأول عشرة اثنتي وعشرا ... اثنى إذا أنثى تشا أو ذكرا

 ى سواهما ألفواليا لغير الرفع وارفع بالألف ... والفتح في جزء

قد سبق أنه يقال في العدد المركب عشر في التذكير وعشرة في التأنيث وسبق أيضا أنه يقال أحد في 

المذكر وإحدى في المؤنث وأنه يقال ثلاثة وأربعة إلى تسعة بالتاء للمذكر وسقوطها للمؤنث وذكر هنا أنه 

اثنا عشر رجلا ويقال اثنتا عشرة امرأة  يقال اثنا عشر للمذكر بلا تاء في الصدر والعجز من نحو عندي

 .للمؤنث بتاء في الصدر والعجز

ونبه بقوله واليا لغير الرفع على أن الأعداد المركبة كلها مبنية صدرها وعجزها وتبنى على الفتح نحو أحد 

 .عشر بفتح الجزءين وثلاث عشرة بفتح الجزءين

عرب بالألف رفعا وبالياء نصبا وجرا كما يعرب ويستثنى من ذلك اثنا عشر واثنتا عشرة فإن صدرهما ي

المثنى وأما عجزها فيبني على الفتح فتقول جاء اثنا عشر رجلا ورأيت اثنى عشر رجلا ومررت باثنى عشر 

 .رجلا وجاءت اثنتا عشرة امرأة ورأيت اثنتى عشرة امرأة ومررت باثنتى عشرة امرأة 

 

 ناوميز العشرين للتسعينا ... بواحد كأربعين حي

قد سبق أن العدد مضاف ومركب وذكر هنا العدد المفرد وهو من عشرين إلى تسعين ويكون بلفظ واحد 

للمذكر والمؤنث ولا يكون مميزه إلا مفردا منصوبا نحو عشرون رجلا وعشرون امرأة ويذكر قبله النيف 

ثلاثة وكذا ما بعد الثلاثة ويعطف هو عليه فيقال أحد وعشرون واثنان وعشرون وثلاثة وعشرون بالتاء في 

إلى التسعة للمذكر ويقال للمؤنث إحدى وعشرون واثنتان وعشرون وثلاث وعشرون بلا تاء في ثلاث وكذا 

 .ما بعد الثلاث إلى التسع


